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一段时间以来，中央电视台的公
益广告，做得十分精美。“什么是幸
福，通过劳动获得丰收的喜悦就是幸
福”，“在圆梦中华大目标下，兢兢业
业实现自己制定的一个个小目标，也
是幸福！”党的十八大以来，习近平总
书记多次给中小学生回信，到大学校
园视察，提出了“青年强，则国家强”
论断，号召广大青年，在中国特色社
会主义新时代要开拓进取，创新公
关，让广大青年在创新中发挥才干，
成 为 实 现 两 个 百 年 目 标 的 栋 梁 。
2018 年，全国毕业大学生 820 万，他
（她）们要成为人才，就必须创业，以
在创业中拼搏奋斗，获得幸福。

中央电视台播放了两位女大学
生近年来创业奋斗的事迹，看了她们
的奋斗故事，很发人深省。19岁的女
大学生魏姚，刚上完大一，寒假到西
双版纳看望在那里打工的父母。见
到双亲，才知他们过得十分艰难，住
在一个破棚里，每天吃的是方便面，
因病虫害，他们租地种的香蕉，全部
受灾，欠下 200多万元债务。魏姚惊
呆了，经反复思考，她决定终止学业，
来帮助父母打工还债。但，一个两手
空空的大学在校生，做什么才能赚到
钱帮父母还债呢？于是她就去广东、
福建考察，她决定引种台湾红心火龙
果。与父母商定后，办了休学手续，
回到四川老家把房产卖了，用卖房所
得的 40 万元，在普洱勐海租地 200

亩，到台湾买火龙果树苗栽种，和父
母一起精心管理。一年后，火龙果丰
收了，她租车拉到昆明出售，开始时
不被人看好，她就摆开摊免费让人品
尝，有一个在昆明做水果批发生意的
四川老乡，被这个 19岁的女孩感动，
决定帮她一把；这时魏姚更是出人意
料，她说，我一箱火龙果16公斤，你拿
200箱去批发，市场打不开，我不要你
的货款，只收纸箱和运费款 6元。魏
姚先付出再收入的营销策略，风生水
起，火龙果批发到北京，上海等城市
后，一个果子可卖到 10元，顾客反映
红心火龙果吃起来很爽口，似乎比台
湾产的味道还好。第一年，魏姚为父
母还清了200万元的外债。淘到创业
的第一桶金。魏姚没有停下奋斗的
脚步，租地价高，她就瞄准了橡胶林，
在林中空地种上火龙果，魏姚的决定
不是卖果，而是卖花，火龙果开花很
是独特，一棵火龙果一次只开一朵，
而是半夜开放，魏姚请民工连夜采
花，或包装、或晒干、或做成饼，同样
卖得好价钱，平均一朵花 10元，一亩
掺种胶林的火龙果，卖花收入可达千
元，供不应求，魏姚与普洱茶厂联营，
把火龙果花压在茶饼里，外销抢手，
与饭店合作，推出火龙果花茶菜肴，
美味可口。到2017年，5年间，魏姚创
收 2000万余元，成了带头致富的“女
强人”。这一年，魏姚刚满24周岁，有
人问她以后的发展，她说，父母已经

学会了火龙果种植管理技术，自己想
复学，修完大学的全部课程后，再作
计议。

另一位大学生名叫何永群，她是
云南迪庆州农民的女儿，从云南师范
大学外语系毕业后，在昆明开办了一
个补习学校；她家庭经济收入困难，
大学四年都兼职做家教赚钱开支，不
要家中汇款。当她毕业办起外语补
习学校后，生源多，有效益，这时，上
大学的弟弟全靠她支持。正当何永
群事业有成时，母亲突然来电，父亲
因车祸脑部受损，医治好转后父亲不
听劝告又喝酒，经常打骂母亲。接电
话后何永群坐不住了，她决心回家乡
去，孝敬年老的父母，尽力为乡亲脱
贫致富奉献自己的力量。于是，她关
停了学校，带着自己的积蓄40万元回
到迪庆。回到家乡，现实比困难更具
体，自己是一个纤弱女子，40万元钱
又能做什么产业呢？她思来想去，求
助母校，母校一位外籍教师到过迪
庆，他建议何永群养豪猪，很有发展
空间，于是，何永群在导师指引下，外
出考察，花20万元在家乡半山腰盖起
养房，又花20万元买了豪猪种苗。人
手不够，她动员大学毕业的弟弟回乡
合作，姐弟俩朝夕喂养照料，用包谷、
蔬菜、草药饲喂豪猪，一切还算顺
利。但豪猪喂水很讲究，半山腰供水
困难，这成了问题。她花钱架起管
道，引来山泉，一年后，豪猪长大可以

出售了，但人们态度质疑，推销又成
了困难。怎么办？200来头豪猪每天
要吃喝，何永群连买饲料的钱都没有
了，弟弟也打起了退堂鼓，此时，母亲
站了出来，把家中仓库里几百斤玉米
交给了她。有了饲料，何永群一边继
续喂养，一边摆摊免费让人品尝，并
在商品交易会上找饭店老板推销。
终于，有一家饭店试销后获得成功，
160 元 1 市斤的豪猪肉供不应求。
何永群趁热打铁，建立了豪猪饲养
合作社，带领村民多户养豪猪致富，
并与多家饭店签订了收购合同。这
位女大学生在迪庆成了勤劳致富的
带头人。头脑精灵的何永群又在豪
猪身上打起主意，她把豪猪身上的
针刺拔下来，按长短分类处理，制作
成商品出售，每根从 2 元到 10 元卖
价不等，从藏民口中得知，豪猪胃是
一剂好药，她就把豪猪胃单独加工，
100 元一个，这样，一只豪猪除卖肉
收入千元外，卖针卖胃，还可增收
500元。

党的十九大以来，中国进入到社
会主义新时代，新时代属于每一个中
国人。每一个中国人都是新时代的
见证者、开创者和建设者。我们要创
新创业，就必须奋斗，试想，上述两个
女大学生，都是农民子弟，她俩都能
在云南这块红土地上选准项目，确定
目标，经过奋斗，获得成功。只有奋
斗才会有幸福。

要奋斗才会有幸福
□ 马跃华

注入其间的一湾金黄明亮，散发
沁人心脾的缕缕幽香。目光伴随茗香
由内而外扩散，在杯壁的世界逡巡和
迷离：晚霞当空，远山空蒙。深山之
下，村舍俨然，呈现“有良田美池桑竹
之属”的桃花源世界。炊烟抒写乡愁，
仿佛有人声鼎沸以及鸡犬相闻……端
详再三，忍不住端杯啜饮，任茶香经口
齿入喉咙进肚腹一路芳华。汤尽杯
空，茶香赐予知足，杯子传递情谊。在
无尽美好中胸怀感恩，感恩美好时光
中猝不及防的美好遇见，感恩遇见之
后性情之中彼此牵挂的情缘再续。握
住杯子，感受得到魔幻之手的温度，仿
佛看到一个专注的身影，凭借在智慧
引领下的一双巧手捏土为陶。同时感
受得到窑火的温暖，经由那双巧手将
成品入窑，让熊熊烈火捂烧出希望和
惊喜。此时此刻，惊喜被我紧握和把
玩。杯子在掌中倾斜、翻转、倒立，团
圆的杯底中央，长方形线条框住三字，
散发出坚实的力量，传递着响亮的呐
喊：富兴窑！

没错！这是富兴窑出产的万千陶
杯之一。是富兴窑主从千里之外的湖
南长沙，连同其余13个精致的陶杯，快
递到扎根滇西南的我的手中。近距离
拥吻和把玩其中一只风格独特的陶
杯后，打破了茶器于我而言，仅为茶作
器的传统和直观的认知。在品饮和把
玩中，还可尽享鉴赏艺术作品的惊喜
和快感。在品饮、把玩和鉴赏中，我仿
佛又看到那儒雅的身影、温和的笑脸、
坚定的眼神、专注的表情。对！我说
的正是彭望球！为“铜官窑第18代传
人、湖南省工艺美术大师、湖南省陶瓷
艺术大师、长沙铜官窑陶瓷技艺非物
质文化遗产传承人”的彭望球。想到
这个健壮的身体顶着一颗亮如灯泡的
智慧头颅的大师、这个才华横溢又重
情重义的男子汉，我怀着敬佩敬重敬
仰之心，由衷地露出了笑容。

和彭望球相识，是一个很偶然的
机会。某文化传媒有限公司和国家某
机构，在临沧举办当代企业家精神研
讨会。会议间隙，该公司组织企业家
到永德县，感受民族风情和茶叶文
化。我被地方委以解说、陪同的重
任。之前和承办研讨会的文化传媒有
限公司接触中，就听说企业家团队中
有一个陶瓷大师。我生在茶乡，对茶
痴迷。因为爱茶，而逐渐喜欢上收藏
各类被陆羽的《茶经》称为“茶之父”的
茶器。就餐之时，有地方群众自酿的
苦荞酒助兴，我发现彭望球频频和邻
座的企业家举杯，这更加坚定我对其

“不难相处”的看法，便乘机举杯向他
敬酒。彭望球和我热情碰杯，大有相
见恨晚之感。彭望球说，这是刚才在
茶山捡的石头，永德有上好的古树茶，
要把石头带回湖南，制造出适宜冲泡
永德古树茶的茶器。听完我不禁对他
肃然起敬。

永德之行结束后，企业家们要到
临沧开研讨会。研讨会期间，为宣传
和推介永德，安排有地方歌舞文化展
演。作为地方演职人员的带队者，我
又再次和企业家们在临沧重逢。彭望
球接受主持人访谈，三句话不离本行，
谈到将如何致力于陶瓷事业的发展，
将如何再铸铜官窑的辉煌。肺腑之
言，溢于言表，没有豪言壮语，却句句
直入人心，让人入耳不忘。我更加坚
定，彭望球是一个干一行、爱一行、专
一行、精一行的人，因为这样，才能让
他成为业内大师。我素来敬重行业精

英，往往对其中高高在上者敬而远之，
对情趣相投者视为知己。通过对彭望
球加深了解，我觉得彭望球就是和我
情趣相投的人，我一直对自己的直觉
和眼光抱有自信。会后次日，得知彭
望球要到第三日才坐机返回，就邀约
彭望球一起去临沧碗窑村观看传统制
陶工艺。彭望球应邀而往，和碗窑村
的陶艺人士一见如故、交流甚欢，在陶
窑里知根究底、兴味盎然。陪同彭望
球的碗窑之行，我们敞开心扉，相谈甚
欢，情谊升温。我向彭望球说想购一
套他制作的茶器的想法，他爽快地说，
不用购，我送你！我认为一个视陶瓷
为毕生事业的人，一个拥有茶器精品
力作的人，不可能不爱茶，其生活肯定
少不了茶。而我生在茶乡，识茶懂茶，
更不缺好茶。

彭望球回湖南后不几天，我就收
到他寄来亲自制作的14个品茗杯。其
中一个，即我文头所提；另一个，为在
永德茶山所捡石头制成；另12个，为三
种不同类型的品茗杯。收到杯子后，
我发现彭望球身上所具有的言出必诺
的高贵品质，并第一时间向彭望球表
示感谢。在微信上，我给他留言，毫不
掩饰我对他赠品的喜爱：“杯子外观古
朴、厚重、硬实、大气，制作独具匠心，
别具一格。作为品茗杯，高托茗之色
香味。一杯在手，爱不释手！”让我想
不到也感动不已的是，彭望球及其贤
内助知道我对他们制作的茶具出自心
底的喜爱后，又给我寄赠了高端大气
上档次的公道杯和被央视财经频道隆
重推介过的煮茶器具。见我向他流露
出受之有愧的意味，彭望球让我看到
他对待朋友的慷慨和大气：“陶器只是
泥巴一坨而已！”

长沙非物质文化遗产网站“传承
人”栏目中，如此介绍彭望球：“1983年
随外祖父‘泥人刘’刘子振学做陶艺，
学成后1988年由外祖父推荐，师从陶
艺师尚玖跃继续深造，直到1995年，熟
练地掌握了铜官陶瓷的捏坯、拉坯、雕
塑、烧成、制釉等多项技艺，为传承长
沙窑铜官陶瓷技艺打下坚实的基础。
他继承和发扬盛唐铜官窑陶瓷手工技
艺和釉下多彩等传统工艺，同时对铜
绿釉、橘黄釉、宝石蓝釉、结晶釉和窑
变艺术釉很有造诣，其产品创造了一
种崇尚自然、返璞归真的高雅意境。”
其中说到彭望球的从艺经历，也对其
产品进行评价。我在网络上搜索看了
彭望球的很多陶艺作品，认为很多作
品不仅是很实用的器具，同时也是具
有高超艺术造诣的艺术品。从最近彭
望球在长沙举办的“返璞归真——彭
望球陶艺茶具精品展”展出的几件代
表作品中可见一斑。

彭望球带着自己的作品，走进过
央视《鉴宝》《财经频道》等栏目。带到
央视《财经频道》的作品是专为黑茶研
制的陶壶。我专门称赞他：“为茶作
器，器为茶用，用为茶人，功莫大焉。”
彭望球诚挚地对我说，永德是出好茶
的地方，愿意研制一款适宜泡饮永德
茶的茶具。作为家乡的“土著居民”，
我真心希望彭望球为生我养我的故乡
研制出一款茶具，这对永德茶文化的
推广必定起到巨大的推动作用。彭望
球陶器的魅力不仅可以为茶裁衣，还
在于其作品本身具有的迷人的艺术魅
力，这是彭望球为器而添的羽翼。海
阔拼鱼跃，天高任鸟飞，插上腾飞羽翼
的具有彭望球标签的茶具，会展开翅
膀，自由飞翔，飞向更高更远的地方！

为器添翼任翱翔
□ 李有旺

谁都有一个归途。这些
奔跑的事物
树木、村庄、田野、山峦
它们用自己的方式 奔跑
一些前进，一些后退
还有一些，永寂
此时我，坐在车厢里一动不动
我必须慢下来，必须思考：在
万物变暗，光芒退至内心之前
要攒多少个日和月
才够兑换
生
或者兑换
死
此时，车过无量山
一直在晕车的她
一路倾吐内心郁积
吐吧！把心中所有的悲苦吐出来
面对一个陌生母亲的倾吐
我有足够的耐心倾听
面对你
我也想一吐为快，快
翻江倒海的胸腔就要喷涌
我是留一点点的苦水给自己
还是全部交给江河冲淡

归 途
□ 鲁言

爷爷是党员，这是我小时候就知
道的事。

那时村里党员不多，爷爷在村
里小学教书，是村里仅有的几个党
员之一。父亲常跟我说，能够入党
是一件很光荣的事情。爷爷书教得
好，还特别仗义，敢说真话，喜欢帮
助别人，在村里威望极高。我一直
觉得党员爷爷与别人不一样，事事
处处起带头作用，比方说交党费就
留给我很深的印象。

以前在学校教书时，爷爷的党费
都是亲自交到校党支部。后来爷爷退
休了，他还是坚持月月到学校交党
费。再后来，爷爷所在的学校撤并到

镇上，他的党组织关系也转到镇里的
中心学校。村里距镇上有好几十里路
呢，来去确实不太方便。爷爷去交了
第一个月的党费后，父亲就跟爷爷商
量，党费能不能让镇里在工资里直接
扣，或者由父亲代爷爷交党费，免得爷
爷老往镇里跑。“你懂什么？哪有党费
在工资里扣的道理？交党费是每个党
员的义务，更是一种荣誉。”记得爷爷
当时很生气，板着脸把父亲教训了一
顿，“党费姓‘党’不姓‘费’，党费不是
扣的，是要党员每月用心去交。”从哪
以后，父亲再也不提此事，每个月陪着
爷爷去镇上交党费。

据父亲讲，爷爷交党费是有仪式

感的。交党费那天，爷爷总要起个
大早，穿上一身干净衣服，然后坐着
父亲的电动三轮车去镇上。不认识
的人，以为爷爷是去走亲戚呢。爷
爷交党费时，总是先准备好零钱，双
手郑重交给负责同志，然后戴上老
花镜，在党费表格上一笔一划地签
下自己的名字。交完党费后，爷爷
往往还要跟党组织汇报一下自己的
思想和生活情况。在爷爷心里，他
一直认为一名共产党员，亲手交党
费是一件非常光荣的事情。

有些年，爷爷还交特殊党费。如
1998年发洪水那年，爷爷交纳了1000
元的特殊党费。2016年，爷爷又交了

3000元的特殊党费，纪念他入党50周
年。不管春夏秋冬，爷爷都坚持按时
足额向党组织交纳党费，用实际行动
履行着党员的义务和责任。爷爷常常
把他的党费证翻给我看，给我讲党的
光荣历史，那几十本党费证陪着我慢
慢长大。

2017 年冬天，爷爷因病去世，临
走之前还托父亲代交特殊党费，还反
复叮嘱同样是党员的父亲和我，每个
月别忘了交党费。在开展“支部主题
党日”活动中，我常常怀着一种信仰，
郑重地向党支部交纳党费。

爷爷走了，他的党费证我一直留
着，那是永不褪色的记忆。

车厢内播放着童安格的《忘不
了》“为何一转眼，时光飞逝如电，看
不清的岁月，抹不去的从前……”
1992年就流行的这首歌，每次去K歌
我都会点唱。之所以喜欢，是对他的
怀念，喜欢上后才发现，原来我是真
的爱他。

多年过去，歌已成为往事的追
忆，变成脑海里一个回味。再去说
爱，连自己也不敢承认还是爱吗？这
种爱早已变成一种叫“牵挂”的东西，
只是不经意间的某个时刻里，忽然会

想起他，仅仅想起，仅是思念。
和他在大学的情缘，是多年以前

的事情了。还记得第一次在图书馆
的座椅后，偷窥他的背影；还记得第
一次收到他在哪里约会的小纸条；还
记得我送给他的照片，第一次牵他的
手……”

很多的第一次都没有记录下来，
好多的第一次，也是我人生的第一
次，都这样完成了。第一次用心恋
爱，留给我的粉色回忆。记忆中的有
些事情，随着时间的延续可以泯灭，

唯有与他纠缠的线条，一觉醒来依旧
那般的清晰。原来最甜蜜的爱，足以
让人记在心里的最深处。

马拉松跑步，需要有毅力的人才
能到达终点。爱情马拉松，同样需要
坚持和永恒。我们已经看到了那条
终点的线带，却没有去冲刺就放弃
了。那一年回家过年，面对面的坐在
同一节车厢里，近的能够呼吸到他的
呼吸，可已像是陌生人了。他小心的
在设防，过去了的已经过去了。分别
的时候，他准备悄悄离去，我突然抱

住他，当他手指穿越我黑发的瞬间，
才说了一句幽幽的话语：“祝你幸
福，不再相见了。”我愕然，反问了一
句：“来生呢？”他没有正面回答，雪
地上却留下他的足印。

从《其实你不懂我的心》到《爱与
哀愁》，我一直都喜欢童安格的歌，曾
经我和他把歌词密密麻麻的抄在小
本子上，彼此闲暇时哼唱……今天我
依然爱唱《忘不了》，不是因为歌曲的
魅力，而是对那个人莫名的回味，让
我依然忘不了。

爷 爷 的 党 费
□ 赵自力

如今依然忘不了
□ 周柳莺
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